



Lettre d'information

Service de Documentation

N° 02.24 - Février 2024

SOMMAIRE

Politiques sociales et de santé

Organisation et management des établissements de santé

Prévention et promotion de la santé

Inégalités sociales et de santé

Etat de santé des populations

Professionnels de santé

Sécurité sanitaire

Santé, Environnement & Travail

Recherche & Enseignement

Les chiffres de la santé

Podcasts

Infos ou Intox

Concepts et outils

Quoi de neuf doc ?

S'abonner à la lettre

Politiques sociales et de santé

Comparaison des dépenses de santé en France et en Allemagne : quelles leçons pour la France ?

Séminaire Irdes, Mardi 27 février 2024, 11h00. Présentation : Or Z. (Irdes) et Minery S. (Irdes), discussion : Milstein R. (OCDE)

Que peut-on apprendre de l'Allemagne pour améliorer la gestion des dépenses de santé en France ? Cette présentation revient sur les principales conclusions d'une étude comparative des dépenses de santé en France et en Allemagne, évaluant les mécanismes et les politiques clés qui définissent et régulent les volumes et les prix des soins de santé dans les deux pays.

Services publics en crise : notre système de santé est-il mal géré ?

2024, France Culture, Les Matins, Guillaume Erner, mardi 6 février 34 min.

En janvier, Emmanuel Macron et Gabriel Attal ont chacun tenu un discours mettant en avant leur engagement pour les services publics. Les efforts promis seront-ils toutefois suffisants ? Face aux besoins de la société française, comment transformer notre système de santé ?

La modernisation de l'État : des méthodes renouvelées, une ambition limitée : Exercices 2017-2022

Cour des comptes, 26 janvier 2024, 79p.

L'enquête réalisée par la Cour vise à apporter un éclairage sur cinq années de politique de modernisation de l'État, en identifiant les points d'appui sur lesquels fonder une action pertinente et durable. Il expose la manière dont la stratégie a progressivement évolué pour tenir compte des nouvelles réalités.

La vaccination à l'épreuve de l'individualisation de la santé

Raude, Jocelyn ; in REGARDS Protection sociale, n°62, décembre 2023, pp.151-162. (accès réservé Ehesp)

Comment expliquer la désaffection croissante dont la vaccination fait l'objet en France ? La tendance de l'individuation conduirait les individus à faire des choix souvent irrationnels du point de vue de la santé publique. Toutefois, il existe des stratégies et des méthodes qui permettent d'en réduire les effets pervers.

Financement et fonctionnement du monde associatif : la marchandisation et ses conséquences

Cottin-Marx, Simon ; Hamidi, Camille ; Trenta, Arnaud ; in Revue française des affaires sociales, vol. 234, n°4, 2023, pp. 7-335. (accès réservé Ehesp)

Ce numéro de la RFAS s'inscrit dans l'analyse des rapports entre associations et pouvoirs publics et vise à en interroger spécifiquement les transformations de la relation de la puissance publique à ce dernier, et les effets des processus de marchandisation sur la structuration du monde associatif.

Quelle santé pour tous ?

Zylberman, Patrick; Pagès, Anne; Glachant, Delphine; et al. ; in Pratiques - Les cahiers de la médecine utopique (lettre du smg), n°103, octobre 2023, pp.11-82.

La santé pour tous est inscrite au fronton de nos principes de solidarité, mais qu'en est-il réellement ? L'état de la santé publique en France au moment de la pandémie a montré que le compte n'y était pas. Comment développer des conditions de santé à la hauteur de nos besoins ?

La santé orale. Dossier

Hamel, Olivier ; Denis, Frédéric ; Bracconi, Marianne ; et al. in Santé publique vol. 35, hs n°1, 2023, pp.7-177. (accès réservé Ehesp)

Ce numéro spécial « santé orale » porte l'ambition de pointer les enjeux de soins et de santé auxquels sont confrontés les chirurgiens-dentistes installés sur notre territoire. Ces articles invitent à réfléchir au positionnement de cette profession dans un système de santé en pleine mutation.

Organisation et management des établissements de santé

Les groupes d'analyse de pratique : un levier de sens et d'engagement des professionnels

Costes-Henri, Béatrice; Vaissière, Marie-Gabrielle ; in Santé RH - la lettre des ressources humaines dans les établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux, n°168, février 2024, pp.8-10.

A l'AP-HP, depuis la crise du Covid19, les groupes de pratique ont évolué en temps de formation dédié. Il s'agit d'offrir un espace-temps de dialogue entre pairs, régulé par une psychologue extérieure à l'institution, sans lien hiérarchique, sans contrainte et sans évaluation des pratiques ni jugement.

Faute de personnels dans les services d'urgences, ces pompiers voient leurs trajets rallongés

France Inter, Manon Deverdet, mercredi 14 février 2024

En Mayenne comme en Ardèche ou dans le Gard, les pompiers sont souvent contraints de faire des dizaines voire parfois des centaines de kilomètres supplémentaires pour transporter un patient aux urgences. En cause, les fermetures des services d'urgence par manque de personnel.

Services d'accès aux soins (SAS) : Retour d'expérience des 20 premiers SAS lancés : 2nd semestre 2021 - 1er semestre 2022

Ministère du Travail, de la Santé et des Solidarités, janvier 2024, 44p.

Le SAS vise offrir à la population une prise en charge plus lisible et coordonnée la entre médecine de ville et les établissements de santé afin notamment de limiter les recours aux urgences évitables, recentrer le personnel des structures des urgences sur leur cœur de métier et améliorer l'accès aux soins non programmés en ville.

Des expérimentateurs et promoteurs inattendus : mise en œuvre, effets et usages de l'expérimentation Peps dans 16 centres de santé

Legrand, Julia ; Pitti, Laure ; in Questions d'économie de la santé, n°285, Janvier 2024, 8p.

Cette expérimentation vise à renforcer les dynamiques de coordination entre les professionnels de santé, notamment entre médecins et infirmières d'une

même équipe. 16 Centres de santé (CDS) figurent parmi les équipes de soins primaires engagées dans cette Expérimentation nationale.

Soutien à l'intrapreneuriat : Un enjeu managérial pour un hôpital attractif et innovant

Leplat-Bonnevialle, Peggy ; Dion, Armelle ; in *Revue hospitalière de France*, n°15, novembre-décembre 2023, pp.24-28.

Les incitations (voire les injonctions) à innover se multiplient, mais a-t-on vraiment le temps d'innover quand on connaît la crise que vit l'hôpital ? la pénurie de soignants ? Et si innover, c'était tout simplement répondre à un besoin non couvert, de façon inventive, et en faisant mieux qu'avant ?

Urgence et tri des malades. La production de files d'attente socialement stratifiées pour l'accès aux soins d'urgence

Morel, Sylvie ; in *Actes de la recherche en sciences sociales*, vol. 250, n°5, 2023, pp. 100-117. (accès réservé Ehesp)

Cet article tente d'appréhender les filières de soins comme autant de files d'attente pour l'accès aux soins d'urgence, mais également de penser le tri comme un dispositif de gouvernement de/par l'attente. Il montre que ce dispositif produit des files d'attente différentes et socialement stratifiées.

Impliquer pour fidéliser : Une politique d'attractivité conçue par et pour les professionnels

Guillaume Couvreur, *Revue hospitalière de France*, n° 615, novembre-décembre 2023, pp.12-15.

Face à la crise des ressources humaines, le centre hospitalier de Roubaix a choisi en 2022 d'intégrer l'encadrement intermédiaire, supérieur et l'ensemble des agents qui le souhaitent dans le projet « Impliquer pour fidéliser ». Un pari qui s'est révélé gagnant grâce à une mobilisation collective autour d'une réinvention constante des pratiques.

Attrac'Team : Un dispositif de suppléance inspiré de l'intérim

Banchet, Fabienne ; in *Revue hospitalière de France*, n°615, novembre-décembre 2023, pp.20-23.

A via une application numérique, être autonomes dans l'élaboration de leur l'hôpital Ambroise-Paré (AP-HP), le dispositif Attrac'Team, inspiré de l'intérim, est mis en place depuis mars 2023 les infirmiers de l'équipe de suppléance qui le souhaitent peuvent planning annuel, l'organisation de leur temps de travail.

Prévention et promotion de la santé

Dénormalisation du tabac et de son industrie par la société civile : mise en oeuvre et évaluation de la campagne "Pouvoir de vivre" par l'ACT - Alliance contre le tabac

De Guiran, Ellen ; Josseran, Loïc ; Catellin, Marion ; in *Santé publique*, vol. 35, n° 5, septembre-octobre 2023, pp.51-60. (accès réservé Ehesp)

Cet article présente l'approche dite de dénormalisation qui s'est progressivement imposée dans le champ de la lutte contre le tabac. Cette démarche entend renouveler les méthodes de cette lutte en élargissant sa portée au-delà des considérations individuelles et sanitaires habituelles.

Inégalités sociales et de santé

Grande précarité et troubles psychiques : Intervenir auprès des personnes en situation de grande précarité présentant des troubles psychiques

HAS, janvier 2024, 69p.

Les recommandations "grande précarité et troubles psychiques" visent à améliorer l'accès de ces personnes à des soins et un accompagnement adaptés ainsi que la qualité et la pertinence des interventions en définissant des repères communs aux acteurs intervenant auprès de ces publics.

Des stéréotypes de genre encore très ancrés, notamment chez les hommes

De Champs, Clémentine ; Pirus, Claudine ; in *Etudes & résultats – DREES*, n°1294, janvier 2024, 8p.

De manière générale, l'adhésion aux stéréotypes de genre est plus marquée parmi les hommes, les plus âgés, les immigrés et les personnes ayant une pratique religieuse. À l'inverse, les femmes et les personnes diplômées du supérieur sont surreprésentées parmi les personnes qui les rejettent.

Plus exposés à la pollution de l'air, les jeunes enfants des ménages modestes, plus fragiles, sont les plus affectés

Suarez Castillo, Milena ; in *Etudes & résultats – DREES*, n°1292, janvier 2024, 8p.

En France métropolitaine, ce sont les jeunes enfants vivant dans les ménages les plus aisés et dans les ménages les plus modestes qui sont les plus exposés à la pollution de l'air. Les moins aisés vivent plus souvent, au sein des aires d'attraction des villes, dans les communes les plus polluées.

Les cercles de la solidarité dans la protection sociale

Huteau, Gilles ; in *REGARDS Protection sociale*, n°62, décembre 2023, pp.47-57. (accès réservé Ehesp)

Promouvoir la solidarité nationale est certes plus que jamais nécessaire, mais la garantie collective d'un haut niveau de solidarité invite à s'écarter de scénarios d'évolution utopistes. Il semble en revanche judicieux que l'État s'attache à créer les conditions d'une articulation efficiente entre les différents cercles de solidarité.

Précarité et accès aux soins : un bilan mitigé

Vignon-Barrault, Aline ; in *Revue de droit sanitaire et social RDSS*, n°6, novembre-décembre 2024, pp.1083-1098.

Le droit fondamental à la protection de la santé, bien qu'il soit intégré au bloc de constitutionnalité, peine à déployer ses pleins effets s'agissant des personnes précaires. Entre renoncement aux soins et refus de soins discriminatoire de la part des médecins, cette étude dresse un bilan un bilan en demi-teinte.

Tabac et précarité : l'enjeu central de l'accès aux soins

Delile, Jean-Michel ; in *Santé publique*, vol. 35, n°5, septembre-octobre 2023, pp.69-80. (accès réservé Ehesp)

La prévalence et la sévérité du tabagisme sont particulièrement élevées dans les populations en situation de précarité et font du tabagisme un déterminant essentiel des inégalités sociales de santé, du fait de son impact particulièrement catastrophique sur la santé de ces populations.

Etat de santé des populations

Fécondité française : anatomie d'une chute

Didier Breton, John Tomkinson, *The Conversation*, 14 février 2024

L'indicateur conjoncturel de fécondité (ICF) a connu une baisse de 6,8 % en un an. Si la chute de la fécondité de 2023 s'explique notamment par un report des projets de parenté, elle s'inscrit néanmoins dans une baisse durable de la fécondité. Quel serait l'impact d'un plan fécondité sur la fécondité générale ?

Des victimes de l'inceste en reconstruction

Bonnet, Laetitia ; in *Directions- Mensuel des directeurs du secteur sanitaire et social*, n° 227, février 2024, pp.14-17.

Pionnier, le service d'accompagnement éducatif spécifique de Bordeaux (Gironde) soutient les mineurs victimes d'agressions sexuelles intrafamiliales, et leurs parents non-auteurs, tout au long de la procédure pénale. Les mineurs agresseurs sont également suivis.

Les recommandations de la HAS pour accompagner la grossesse des femmes en situation de vulnérabilité

Infirmiers.com, 12 février 2024

La HAS publie des recommandations et 6 fiches pratiques pour favoriser le repérage précoce et la coordination des professionnels pour accompagner pendant et après la grossesse les femmes en situation de vulnérabilité.

Professionnels de santé

Partir ou rester ? Le vacillement de l'engagement des médecins envers le service public hospitalier

Espace de Réflexion Ethique Bourgogne-Franche-Comté, février 2024, 62p.

A l'heure où la lumière est portée sur les nombreux départs de soignants, conséquence entre autre de la crise morale que traverse l'hôpital public, ce rapport a choisi de s'intéresser aux fondements de l'engagement des médecins envers le service public hospitalier.

Atlas des variations de pratiques médicales. Recours à onze interventions chirurgicales. Edition 2023

Or, Zeynep ; Cartailier, Julie ; Le Bail, MMorgane ; n° 9 série Atlas, Février 2024, 102 p.

L'Atlas permet d'illustrer de façon objective les écarts de pratiques chirurgicales existant entre les départements et leur évolution sur une période de cinq ans, afin d'interroger leurs causes et leur pertinence. Il vise à inciter les professionnels de santé à comparer et à questionner leurs pratiques.

« Même mes pauses consistent à réviser » : la première année d'études de santé et ses « à-côtés »

Birolini, Christophe ; Chamboredon, Audrey ; Olivier, Alice ; et al. ; in *Agora débats/jeunesses*, vol. 96, n°1, 2024, pp. 115-130. (accès réservé Ehesp)

Cet article examine les activités « à côté » de la formation des étudiant·e·s en Parcours accès santé spécifique (PASS). Ils consacrent un temps conséquent au travail universitaire et organisent leurs « à-côtés » en lien avec celui-ci. Cet usage s'explique par l'enjeu de sélection pendant le PASS.

IA : Comment votre médecin saura quand il peut lui faire confiance pour ses diagnostics

Hanâ Lbath, *The Conversation*, 22 janvier 2024

La question de la confiance dans les algorithmes générés par les IA est cruciale. Chaque IA devrait pouvoir fournir une indication sur son incertitude. Ainsi, le médecin pourra décider en connaissance de cause s'il peut faire confiance à l'IA ou si des examens complémentaires sont nécessaires.

Des expérimentateurs et promoteurs inattendus : mise en œuvre, effets et usages de l'expérimentation Peps dans 16 centres de santé

Legrand, Julia ; Pitti, Laure ; in *Questions d'économie de la santé* n°285, janvier 2024, 8p.

Cette expérimentation vise à renforcer les dynamiques de coordination entre les professionnels de santé. L'enquête sociologique étudie les conditions d'engagement des CDS dans l'expérimentation et les effets de cette rémunération des soins au forfait sur le travail de ces équipes de soins primaires.

De la confiance. Dossier

Chazelle, Yvette ; Haberey-Knuessi, Véronique ; Chrétien, Hélène ; et al. ; In *Jusqu'à la mort accompagner la vie*, vol. 155, no. 4, 2023, pp. 5-120. (accès réservé Ehesp)

Face à une médecine de plus en plus scientifique et technique rendant plus difficile la prise en compte de la personne, les relations soignants/soignés évoluent. La confiance soutient la perte de l'estime de soi et tente de réparer l'altération du sentiment de dignité et de sa propre confiance en la vie.

Sécurité sanitaire

Prévenir et maîtriser le risque infectieux dans les résidences autonomie et les foyers hébergeant des adultes handicapés – Retour d'expérience sur le plan d'accompagnement expérimental 2021-2022 en Bourgogne-Franche-Comté

Floret, Nathalie ; Mainy, Nadia; Vandenhoeq, Hélène; et al. ; in Hygiènes vol. 31, n°6, décembre 2023, pp.472-476. (accès réservé Ehesp)

L'objectif général était d'accompagner les directeurs de ces établissements pour dynamiser leur démarche qualité et de gestion des risques (volet RéQua) et initier ou consolider les organisations pour prévenir et maîtriser le risque infectieux (volet CPias).

Santé, environnement & travail

Perturbateurs endocriniens : état des connaissances et enjeux pour la prévention en santé au travail.

Journée thématique de l'ADEREST. Paris, 9 juin 2023

Pons, R. ; Bourgkard, E. ; Samba, H. ; in Références en santé au travail, n°176, octobre-novembre-décembre 2023, pp.87-95. (accès réservé Ehesp)

Les interventions ont porté sur les connaissances actuelles en toxicologie et en épidémiologie, sur le contexte réglementaire européen et français et sur les enjeux en milieu professionnel. Plusieurs initiatives portaient sur l'identification et le repérage des PE en entreprise mais également sur la prévention.

Recherche & enseignement

La recherche sur les aspects humains et sociaux de la vaccination en France depuis le Covid-19

Ward, J.K. ; Privault, S. ; Le Breton, A. ; et al. ; CNRS Editions ; INSERM, janvier 2024, 191p.

Ce rapport a été réalisé dans le cadre du projet ICOVAC-France qui suit l'évolution des rapports aux vaccins et des controverses vaccinales après les premières années de la pandémie de Covid-19. Les chapitres se présentent comme un résumé des connaissances disponibles.

Avoir 18 ans en prison. Devenir jeune adulte derrière les barreaux

Amsellem-Mainguy, Y. ; Lacroix, I. ; 2023, INJEP Notes & Rapports/Rapport d'étude, 176p.

En cherchant à comprendre comment le seuil des 18 ans fait sens pour les jeunes au sein de l'espace spécifique qu'est la prison cette recherche éclaire dans quelle mesure la majorité civile fait écho à leur parcours de vie antérieure, à leurs pratiques, représentations, mais également à leurs conditions matérielles d'existence.

Les chiffres de la santé

Les inégalités d'accès aux soins pour les plus vulnérables

La Ligue contre le Cancer – BVA Xsight, février 2024

Selon une étude, publiée en février 2024, menée par BVA Xsight pour la Ligue contre le Cancer, les délais d'accès aux soins s'allongent, entraînant des pertes de chances. Les malades ont de plus en plus de mal à décrocher un rendez-vous et à le conserver, mais aussi à obtenir leurs traitements.

Fonds d'aide aux jeunes : moins de bénéficiaires mais un montant moyen des aides en hausse de 2019 à 2022

Le Caignec, Emilie ; in Etudes & résultats – DREES, n°1295, 15 février 2024, 4p.

Contrairement aux nombres d'aides et de bénéficiaires, le montant moyen des aides attribuées par bénéficiaire, lui, augmente de 40 euros courants entre 2019 et 2022. Les sommes versées par bénéficiaire sont très hétérogènes sur le territoire, allant de moins de 100 euros en moyenne à plus de 300 euros selon les départements.

Les discriminations subies par les jeunes

Vicard, Augustin ; INJEP, *Fiches repères*, 2024, 2p.

Les jeunes se déclarent plus souvent victimes de discriminations ou de traitements inégalitaires que les plus âgés, avec une forte hétérogénéité au sein de la jeunesse. La jeunesse joue un rôle d'amplificateur des autres phénomènes discriminatoires (origine ethnique supposée ou au sexe).

Podcasts

La préoccupante santé des enfants de l'aide sociale

France Inter, *Secrets d'info*, 3 février 2024, audio : 35min.

Faute de places et de moyens, certains enfants placés à l'aide sociale à l'enfance après avoir subi de mauvais traitements restent parfois des mois à l'hôpital. En moyenne leur espérance de vie est réduite de 20 ans.

Prévenir le risque biologique et chimique dans l'agroalimentaire

INRS, janvier 2024, vidéo : 3 min.

Les auteurs, contrôleurs de sécurité à la Carsat Rhône-Alpes, nous expliquent leur action au sein de l'entreprise agroalimentaire Corico, qui a mis en place une démarche de prévention des risques de TMS suivie d'une démarche de prévention des risques biologiques et chimiques.

Concepts et outils

IRDES : Synthèses et bibliographies thématiques

- La prise en charge des accidents du travail et l'organisation de la médecine du travail en France. Marie-Odile Safon, *Centre de documentation de l'Irdes*, janvier 2024, 116p.
- Les lois de financement de la Sécurité sociale en France : aspects historiques et législatifs. Marie-Odile Safon, *Centre de documentation de l'Irdes*, janvier 2024, 219p.

Abonnement à la lettre

Pour s'abonner ou se désabonner à cette lettre d'information, merci d'écrire à bibliotheque@ehesp.fr

Note pour les sources citées

Cette lettre d'information a pour objectif de signaler l'information produite par d'autres sites que celui de l'EHESP. Si une information de votre site a été mentionnée et que cela ne vous convient pas, contactez-nous par mail à bibliotheque@ehesp.fr

En fonction des abonnements de la bibliothèque, les articles signalés dans cette lettre sont consultables, soit :

- en texte intégral : en accès libre ou en accès payant réservé aux usagers de l'EHESP
- en version papier consultable dans nos bibliothèques

